PODIUM

Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física

Volumen 19 Número 3 2024

Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca"





Letra Atlética

Cienfuegueros en los Juegos Centroamericanos y del Caribe: contribución a la memoria histórica deportiva local

Cienfuegueros in the Central American and Caribbean Games. Contribution to local sports historical memory

Cienfuegueros nos Jogos Centro-Americanos e do Caribe: contribuição para a memória histórica do esporte local



INTRODUCCIÓN

En los últimos años, en las indagaciones encaminadas a rescatar diversos elementos vinculados a la memoria histórica del deporte regional, nacional e internacional se evidencia







la ardua labor de investigadores de diferentes países del mundo como Inglaterra, España, Estados Unidos de América, Argentina, Chile, Brasil, México, Venezuela y Colombia por citar algunos ejemplos; y otras naciones han iniciado su incursión en estos estudios.

En Cuba, se encuentran referencias, investigaciones y recopilaciones de memorias históricas vinculadas a hechos y personalidades deportivas de diversas regiones, entre ellas se destaca la labor de Armas et al. (2020); Cañizares et al. (2024); Domínguez (2019); Ennis et al. (2020); Figueredo (2020); Fuentes et al. (2022); García (2022); Hourruitinier (2020); Leoncio (2021); Lóriga y Ortiz (2020); Lóriga et al. (2018); Montero y Pantoja (2020); Montero y Suárez (2017); Pérez et al. (2020); Valladares (2023) y otros.

Ortiz (2020) refiere que la memoria histórica exige la preservación del enfoque de lo que es propio, autóctono del acervo cultural de cada pueblo y que lo distingue del resto porque refleja su identidad cultural, por lo que tiene como base un proceso de apropiación.

En la localidad cienfueguera, los estudios históricos vinculados al rescate de la memoria histórica del deporte se destacan a partir del año 2001, con indagaciones relacionadas con historias sobre instituciones, resultados, hechos significativos y la vida de importantes glorias.

El desarrollo indetenible de la historia social del hombre, donde el deporte como fenómeno sociocultural revela su importante labor, necesita que los resultados relevantes ocurridos en los eventos locales, nacionales e internacionales no se olviden y lleguen a las futuras generaciones, para consolidar la cultura histórica deportiva.

La presente investigación pretendió recopilar los principales aportes desarrollados por atletas cienfuegueros en los Juegos Centroamericanos y del Caribe quienes dejaron escrito su nombre en la historia del deporte cubano.







DESARROLLO

La primera edición de los Juegos Centroamericanos y del Caribe, se llevó a cabo en la Ciudad de México, del 12 de octubre al 2 de noviembre de 1926, participaron 269 atletas masculinos de tres países: México, que logró 24 medallas de oro, 24 de plata y 18 de bronce; Cuba, 14 de oro, 15 de plata y 15 de bronce; y Guatemala, con tres medallas de bronce. Se compitió en las modalidades deportivas de atletismo, esgrima, baloncesto, clavados, beisbol, natación, voleibol, tenis y tiro (Figura 1).



Figura 1. Fotos sobre el certamen (I juegos Centroamericanos y del Caribe)

Entre los resultados relevantes logrados por atletas cubanos, se destacó la participación del campeón olímpico Ramón Font quien conquistó tres medallas de oro en las modalidades de espada, sable y florete; el tirador cubano Enrique Ros ganó en precisión, en los 25 m; Antonio Gutín Salvo obtuvo bronce; y Manuel Porro, bronce en tiro de guerra.

Se destacaron en la natación Lionel Smith, con tres medallas de oro en los 400 m, 1500 m y en el 4 * 100 m libre; Gonzalo Silverio, oro en 100 m y bronce en los 1500 m libre; Eloy de Castroverde, plata en 100 m espalda; y Silvio Ofarril en clavado de trampolín.

En atletismo, Mario González alcanzó una medalla de plata en 100 m, mientras en los 200 m planos Armando Barrientos logró plata y Francisco Arango, bronce; en los 400 m planos Luis Esteves, plata y Arturo Ojeda el 5to lugar; en los 800 m planos Darío Álvarez, bronce y Luis Esteves, el 4to lugar; en los 110 m con obstáculos, medalla de plata por parte de José







Sorzano y bronce por Dionisio Fuente Fría; y en los 400 m con obstáculos plata por José Suárez y bronce por Eugenio Silva quien también obtuvo el segundo lugar en el 4 *100 y en el 4 * 400 m planos.

La segunda edición de los Juegos Centroamericanos y del Caribe en 1930 tuvo por sede La Habana, se celebraron del 15 de marzo al 5 de abril, participaron más de 600 atletas y, por primeras vez, seis atletas mujeres en la categoría del tenis, todas cubanas.

Cuba terminó en la primera posición en la tabla de medallas con 68 preseas (28 de oro, 19 de plata y 21 de bronce); México, en segundo lugar (12-18-10=40); y Panamá, en tercero (4-1-5=10). Los deportes de competición fueron atletismo, esgrima, baloncesto, clavados, beisbol, natación, voleibol, tenis, tiro, y se añadió el fútbol. A partir de esta cita centroamericana, se incorporaron más naciones, otras modalidades deportivas y un mayor número de atletas.

Los terceros Juegos Centroamericanos y del Caribe, se celebraron en San Salvador en 1935, esta edición debió realizarse en 1934, pero un fuerte temporal sufrido el año anterior hizo que el país pidiera una prórroga para celebrarlo en 1935, del 16 de marzo al 5 de abril; participaron 740 atletas y las mujeres compitieron en natación, baloncesto y voleibol.

Este evento contó con la memoria fílmica de la inauguración, la clausura y las actuaciones deportivas, donde el primer país en desfilar fue Cuba y la denominación de los juegos cambió oficialmente a Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe. Participaron nueve países Cuba, México, Panamá, El Salvador, Puerto Rico, Costa Rica, Guatemala, Honduras y Nicaragua y se disputaron 15 disciplinas deportivas atletismo, béisbol, salto de obstáculo, fútbol, natación, clavado, boxeo, esgrima, tenis, voleibol, tiro y se incorporaron el golf, polo, lucha libre y adiestramiento.

México obtuvo 37 medallas de oro, 20 de plata y 21 de bronce; Cuba, 31 de oro, 30 de plata y 24 de bronce; y Puerto Rico, cinco de oro, cinco de plata y cinco de bronce. La participación cienfueguera en San Salvador 1935 logró siete medallas (3-2-2) y fue representada por cuatro atletas masculinos, dos en atletismo, uno en esgrima y uno en natación. En atletismo,







medalla de bronce en el heptatlón, por Manuel Suárez Hernández y bronce en carrera de los 1500 m planos por Pedro José Sarría; Eugenio Garate, medalla de oro en esgrima en espada individual y oro por equipos; y en natación Alberto Raurel plata en 100 m libre y 200 m pecho y medalla de oro en el relevo de 4 * 200 m libre.

Los IV Juegos Centroamericanos y del Caribe de 1938, se celebraron en la Ciudad de Panamá, del 5 al 24 de febrero, participaron 10 países y se incorporaron Colombia y Venezuela, hubo 1216 atletas hombres y 187 mujeres, estas últimas con estreno en la esgrima y el atletismo; al evento, se incorporaron otros deportes como polo acuático, levantamiento de pesas, frontenis y ciclismo.

Allí, se adoptó de manera oficial el emblema de tres escudos atravesados por una jabalina, que se utilizó desde 1926, y volaron palomas en la inauguración. México conquistó 24 preseas de oro, 32 de plata y 16 de bronce; Panamá, 24 de oro, 22 de plata y 10 de bronce, y Cuba 24 de oro, 17 de plata y 19 de bronce.

La participación cienfueguera logró siete medallas (4-3-0) con la representación de seis atletas, cuatro en atletismo, dos en beisbol y dos en natación. En atletismo Manuel Suárez Hernández, medalla de plata en el heptatlón; Jacinto Ortiz Angulo, oro en los 200 m, y plata en la carrera de los 100 m y el 4 * 100 m planos; en beisbol David Pérez Hernández y Juan de Call, oro; en la natación Alberto Raurel, oro en 400 y 1500 m libre y medalla de plata en el relevo de 4* 200 m libre; y Oscar Maruelo no logró medallas.

Los V juegos Centroamericanos y del Caribe previstos para 1942 no se efectuaron, como consecuencia de la segunda Guerra Mundial. Los VI Juegos tuvieron lugar en Barraquilla, Colombia, del 8 al 28 de diciembre de 1946, con la participación de 1.540 deportistas (294 mujeres), de 13 países, con el debut de las Antillas Holandesas, la República Dominicana y Trinidad y Tobago y se mantuvieron las modalidades deportivas logradas.

Cuba en esta ocasión participó con una delegación de 146 atletas, de ellos 35 mujeres, y ganó 29 preseas de oro, 26 de plata y 23 de bronce, no se contó con la participación de







cienfuegueros en este evento; México obtuvo 26 medallas de oro, 22 de plata y 28 de bronce; y Panamá, 13 de oro, 17 de plata y 10 de bronce.

Los VII Juegos Centroamericanos y del Caribe de 1950 fueron en Ciudad de Guatemala del 8 de febrero al 12 de marzo y compitieron 1,390 atletas (163 mujeres) en 19 deportes; participaron 14 países y en este año el país debutante fue Haití.

Cuba reconquistó el título en béisbol, invicto en siete salidas; dominó el boxeo; confirmó su virtuosismo tradicional en la esgrima y devolvió un admirador con la calidad de sus gimnastas, quienes coparon todos los premios de oro plata y bronce en ocho modalidades. México tuvo 43 preseas de oro, 24 de plata y 26 de bronce; Cuba, 24 de oro, 27 de plata y 28 de bronce; y Puerto Rico, 12 de oro, siete de plata y 10 de bronce. En esta ocasión Cienfuegos tuvo participación en el beisbol con la presencia de Antonio Chacón, con medalla de oro.

Fue rica y exitosa la participación de los atletas cubanos en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, la participación cienfueguera a continuación se explicita:

- 1. En los VIII Juegos Centroamericanos y del Caribe de 1954, celebrados en México, participó Rosendo Brunet Sarría, con el 8vo lugar en los 1500 m planos.
- 2. En la IX edición de este evento, en 1962 celebrado en Kingston, Jamaica, la participación cienfueguera no tuvo medallas, a pesar de estar representados por siete atletas: en atletismo, en el salto largo Antonio Capote Vera e Irene Martínez Tartabull; en beisbol Aquino Abreus Ávila y Julio Bécquer Pino obtuvieron el 4to lugar; y en el voleibol femenino Benita Jiménez, Mercedes Torriente Acea y Teresa Torriente Acea, el 4to lugar.
- 3. En la X celebración, en 1966, en San Juan, Puerto Rico del 11 al 25 julio, Cienfuegos participó con seis atletas, tres de ellos femeninas, y se lograron tres medallas (2-1-0); en atletismo, en salto largo Irene Martínez Tartabull, medalla de plata; Antonio Capote Vera, el 6to y 8vo lugar en la maratón; en el beisbol Aquino Abreus Ávila, oro; en el boxeo José L. Cabrera, oro, en más de 81 Kg; y en el voleibol femenino Benita Jiménez y Mercedes Torriente Acea, oro.







- 4. En la XI edición celebrada en Panamá, Cienfuegos aportó cinco medallas, con cuatro atletas masculinos (4-1-0); en atletismo, Antonio Capote Vera obtuvo medalla de plata y 9no lugar en maratón; en el boxeo José L. Cabrera, oro en más de 81 Kg; en el fútbol el primer jugador cienfueguero implicado fue Andrés Roldán Cordero y aportó la medalla de oro; en el tiro deportivo Humberto Pérez Toledo, oro en el tiro rápido por equipo y el 4to lugar en el individual.
- 5. En los XII Juegos Centroamericanos y del Caribe que se realizaron en República Dominicana en 1974, se contó con cuatro participantes cienfuegueros de ellos una fémina, y se obtuvieron cinco medallas de oro. En atletismo, en impulsión de la bala María Elena Sarría ganó medalla de oro; Silvio Leonard Sarría, tres medallas de oro en los 100, los 200 y en el 4*/100 m planos, inicio de una fascinante carrera deportiva para este atleta: y el fútbol aportó la medalla de oro para Andrés Roldán Cordero y Dagoberto Lara Soriano.
- 6. En los XIII Juegos, en Medellín 1978, la localidad cienfueguera estuvo presente con ocho atletas masculinos que lograron siete medallas (6-0-1). En atletismo Rubén Marcelino Camino ganó bronce en salto con pértiga; Silvio Leonard Sarría, dos medallas de oro, en 100 y 200 m planos y plata en el 4*/100 de esta modalidad; Antonio Muñoz Hernández y Pedro José Rodríguez, oro en beisbol; Andrés Roldan Cordero y Dagoberto Lara Soriano, oro en el fútbol; José Damián Carvajal Torres, oro en la lucha 82 kg; y en el voleibol masculino José David Suárez, oro.
- 7. A los Juegos Centroamericanos y del Caribe, Cienfuegos aportó grandes deportistas como Alfredo Valladares Pérez, Pedro Rodríguez Bandomo, Efraín Herrera Rodríguez, Felipe Lanier Bermúdez, Danilo Mora Armenteros, Juan Alfonso Armenteros, Danilo Mora Armenteros, German Mederos Stuart, Ricardo Gálvez Carballo, Irene Santa Cruz Hernández, Rubén Marcelino Camino Herrera, Vicente Sánchez Vázquez, Amilkar Delgado Dorticós, Carlos Ortega y Yoandri Comas, Eusebio Acea Colarte, Nicolás Vives Espinosa, Alfredo J. Quiñones Silva, Yudel Moreno Hernández, Adiel Palma López, Arael Arguelles Alfonso, Noelvis Palacio Pérez, Enrique Villaurrutia Molina y Yordanis Álvares Oropesa.







Mujeres que pusieron en alto el nombre de nuestra patria como Bárbara Hernández Ercia, Milagros Palma González, Magalys Santa Cruz Hernández, Elia N. Arbolay Jiménez, Miraida García Soto, Lourdes Rodríguez González, Marta Rodríguez González, Teresa Santa Cruz Hernández, Herminia Bouza Ortiz, Yulaidis Trujillo Dorticós, María E. Rosell Aponte, Regla Gómez Enrique, Bárbara Rodríguez, Grenys Franco, Ana M. González Miranda, Lilia Pérez Valdez, Yulaidis Trujillo Dorticós, Daimí Rivas Trujillo, Maribel García Sánchez y Regla Gómez Enrique, Camelia A. Fernández y Susana Armenteros.

A la extensa lista se suman atletas de la talla de Antonio Muñoz, Julio González Valladares, Rogelio Marcelo García, Carlos Pedroso Curiel, Wilfredo Loyola Torriente, Dagoberto Lara Soriano, Julio Modesto Cabrera Rodríguez, Francisco Carrazana Patridge, Máximo Iznaga Delgado, Pedro Zayas, Pedro Hernández Albernaz, Juan C. Martínez, Silvio Pumariega, Lázaro López, Juan Curbelo Molina, Osvaldo González Feito, Juan C. Méndez Garay, Norberto Telles Sanatana, Lázaro Fernández Bueno, Nicolás Vives Espinosa, Andrés Roldán y Yanko Fontanill, Yosvani Despaigne Terry, y algún otro que inconscientemente, se haya omitido en este informe.

CONCLUSIONES

La sistematización de la memoria deportiva cienfueguera constituyó un elemento esencial para poder conformar la historia del deporte local y nacional y mostrar su valor identitario como acervo cultural del pueblo cubano.

La investigación permitió constatar los referentes que existen sobre los resultados de Cuba en los Juegos Centroamericanos y del Caribe y mostró los aportes logrados por 253 atletas cienfuegueros en 19 ediciones, quienes aportaron 204 medallas, de ellas 124 de oro, 40 de plata y 40 de bronce, ello demostró la calidad y formación en deportes como el atletismo, el béisbol, el hockey sobre césped, el polo acuático, la esgrima, el remo y el tiro con arco, entre otros.







REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Armas Álvarez, M. O., Hernández Pérez, M. V., & González Chirino, S. C. (2020). Breve referencia sobre un historiador y científico del deporte. *PODIUM Revista De Ciencia* Y *Tecnología En La Cultura Física*, 15(3), 717721. https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/997/pdf
- Cañizares Hernández, M., Dávila Lorenzo, M. & Calero Morales, S. (2024). Ana Fidelia Quiros Moret, un ejemplo para la formación de valores desde su trayectoria deportiva. *Revista Conrado*, 20(97), 189-195. https://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conrado/article/view/3647/3475
- Domínguez Fonseca, L. J. (2019). Béisbol y sociedad en Cienfuegos en las últimas décadas del siglo XIX. *Universidad y Sociedad*, 11(3), 15-21. Recuperado de http://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus
- Ennis Quiala, M. J., Montero Quesada J. G. y Estrada Cingualbres. R. J. (2020). La identidad deportiva como factor determinante en la formación de los karatecas. Revista Didasc@lia: D&E. Didáctica y Educación, 11(3), 228-245. https://revistas.ult.edu.cu/index.php/didascalia/article/view/1002.
- Figueredo de la Rosa, E. A. (2020). Nuevos enfoques de la metodología de la investigación histórica aplicada al deporte. Editorial Universitaria. 1-194. http://eduniv.reduniv.edu.cu.
- Fuentes-Lafargues, E., Álvarez-Mckitty, C. del C., & Pullés-Fernández, R. A. (2022). Análisis histórico de resultados deportivos de la universidad de oriente en los juegos de 1962. *Arrancada*, 22(41), 227243. https://revistarrancada.cujae.edu.cu/index.php/arrancada/article/view/453/331







- García Hernández, T. (2022). Las sedes olímpicas. Historia vs tecnología/Olympic venues. History vs. technology. *PODIUM Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física,* 17(1), 441-447. https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/1183
- Leoncio-Antole M. (2021). Estudio de personalidades deportivas: una necesidad en la Escuela de Iniciación Deportiva. *DeporVida. Revista especializada en ciencias de la cultura física y del deporte.* 18(50), pp.120-127. https://deporvida.uho.edu.cu/index.php/deporvida/article/view/801/2381
- Lóriga Socorro, J. J., Hourruitiner Font, O. y Utrera Alonso, M. (2018). La historia del deporte de vela. Un aporte histórico deportivo de Cienfuegos. *Universidad y Sociedad, 10*(3), 226-234. https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/910/1001
- Lóriga Socorro, J.J. & Hourruitinier Font, O.L. (2020). El remo masculino en juegos escolares del 2008 al 2013. Un aporte histórico deportivo de Cienfuegos. Revista Conrado, 16(73), 171-181. https://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conrado/article/view/1289/1281
- Montero, J. G & Suárez Rodríguez. J. A (2017). La memoria histórica en la formación de la identidad deportiva en lanzadores de béisbol. Educación Física y Deportes, Revista Digital. Buenos Aires, (224). https://www.efdeportes.com/efd224/la-identidad-deportiva-en-lanzadores-de-beisbol.htm
- Montero, J.G y Pantoja Salido, I. (2020). Historia e impronta futbolística en Manatí. Una mirada desde la identidad deportiva. Revista Didasc@lia: D&E. Publicación del CEPUT- Las Tunas. Cuba. 11(2), 117-135. https://revistas.ult.edu.cu/index.php/didascalia/article/view/956
- Pérez Ramos, J., Savigne Echemendía, J. Ramírez Valdés, A.D. (2020): "Hazañas de las mujeres cubanas en el deporte", Revista Caribeña de Ciencias Sociales. https://www.eumed.net/rev/caribe/2020/11/mujeres-deporte.html







Ortiz Blanco, A.T. (2020) Memoria histórica. Premisa en la formación del profesional.

Dilemas contemporáneos, (1), 1-16.

https://dilemascontemporaneoseducacionpoliticayvalores.com
/index.php/dilemas/article/view/2417/2462

Valladares Fuente, F. E. (2023). El baloncesto contado desde la historia local. *PODIUM* - *Revista De Ciencia Y Tecnología En La Cultura Física*, 18(1), e1451. https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/1451

Conflictos de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

